



EL DEFENSOR

Año 2

“Organo oficial de la “Asociación de Dependientes de Comercio de Lérida,”
PROPAGANDISTA DEFENSOR DE LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO, ULTRAMARINOS, ESCRITORIO Y BANCA

Se publica el día 30 de cada mes.
Toda la correspondencia al Director,
No se devuelven los originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MAYOR, 53

CAFF SUIZO

Día 30 de Mayo de 1912

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Asociados y comercio de la plaza 0'00 ptas.
Fuera de la plaza- semestre. . 0'60 »
Extranjero, año. . . 2'00 »
Anuncios á precios convencionales

El bien general, antes que el particular. La clase antes que el individuo. Haremos que nuestras aspiraciones sean convertidas en Leyes, y Haremos respetar éstas.

Gran Café Suizo

SELECTO Y ESMERADO SERVICIO

amenas tertulias y recreos constituidos por la mejor sociedad de Lérida, variadas y divertidas películas todas las noches

Mario Mulet Planella

Ha muerto. Quisiera escribir algo en memoria suya pero no puedo; cada aliento mío lleva una nueva maldición para la cruel enfermedad que le truncó la vida.

Murió el 13 de Mayo á la hermosa edad de 26 años. Nuestra asociación está de luto por haber perdido con Mulet uno de sus mejores y más entusiastas defensores.

Era joven de gran ingenio y poseía grandes cualidades para haber brillado por méritos propios si la muerte no hubiera arrancado su vida.

El DEFENSOR llora la pérdida del colaborador que con sus valientes artículos, demostró poseer un profundo grado de cultura y una abnegación

digna de imitar. Mucho sentimos el fallecimiento del laborioso, del bueno, del inteligente compañero Mario Mulet.

Su entierro fué una verdadera manifestación de duelo, siendo en gran número los compañeros de esta sociedad que le acompañaron á su última morada. Del féretro colgaban tres hermosas coronas regalo de las entidades «Círculo Mercantil», «Juventut Federal Nacionalista Republicana» y Asociación de dependientes. Figuró en el cortejo fúnebre de parte de nuestra Asociación la brillante «Banda Popular».

Reciba la familia del finado y muy especialmente su hermano don Federico la expresión más sentida de nuestro profundo pésame y que al amigo del alma le sea la tierra ligera.

Q. E. P. D.

La cuestión del descanso dominical

Resúmen de una información

«El Poble Catalá» periódico nacionalista de Barcelona, tuvo la gran idea de abrir una información dedicada á exponer todos los argumentos que en contra de la tan debatida ley, emplean los elementos de la Unión gremial, además de publicar infinidad de artículos defendiendo el descanso en domingo.

Hecho el resumen de todo lo publicado por el citado diario, resulta que la Unión gremial, reclama el descanso semanal en lugar de dominical, alegando que en Barcelona no

existe diferencia entre los domingos y los demás días de la semana.

¡Bonita manera de razonar! como si la ley dominical existiera solo en Barcelona, además esos señores creerán que los dependientes no aspiramos á otra cosa como no sean Cines, cafés, teatros, y casas de..... juego. También dicen que el descanso, siempre es descanso, tanto si es en domingo como en cualquier otro día. Esta cuestión se parece á aquella esclarecida por los teólogos. El «pan nuestro de cada día» que piden los creen-

tes á Dios al rezar el padre nuestro no se ha de entender limitado al «pan». Pues, por un igual se debe de interpretar la ley que nos ocupa.

Queremos el descanso en domingo para dedicarlo á la vida de familia, del campo, para estimar la naturaleza, y también por que en ese día se celebran todos los actos interiores de nuestras sociedades, como son Juntas, veladas, conferencias, y comprendemos que caso de transigir acatando los deseos de la Unión gremial, sería corsecar y quitar vida á nuestras florecientes sociedades.

No necesitamos seguir argumentando, de lo expuesto se deduce que debemos ser contrarios al descanso semanal, y por lo tanto resueltamente partidarios de la vigencia absoluta de la fiesta dominical, no porque el domingo sea fiesta religiosa, si no porque dicha fiesta es la única que la entrada en nuestras costumbres y en nuestras leyes, (cambiat el día y seremos partidarios también del nuevo que se establezca sea el que sea de la semana) porque los dependientes tenemos derecho á celebrarlo como todos los demás ciudadanos, y porque solo señalando fijamente un día, la fuerza de todos, y el interés de todos, serán también una garantía de que podamos disfrutarlo todos.

S. CAMPS DE LL.

Obrerismo

Al comenzar estas mensuales crónicas debería solicitar disculpa por mi inaudita pretensión. No poseo desgraciadamente la cultura necesaria para que las ínfimas producciones de mi pluma puedan causar deleite al que las lea y sabido es que, la mejor y más buena voluntad no consigue nada en ello.

Además, permitidme os lo exprese con ruda franqueza, ignoro la esencia de estos múltiples problemas del obrerismo, pero es tan importante su estudio que he creído de necesidad absoluta llevar en las páginas de este periódico aun que no sea más que un débil eco de ellos. Si más tarde plumas más autorizadas que la mía desean debatir esta cuestión á todas luces importantísima pueden desde luego contar con el humilde pero entusiasta concurso del cronista.

Se desmorona ya de puro vieja la tesis de que, en nuestro país no pueden tener efecto las grandes conquistas de la moderna democracia debido á este antagonismo que cual ca-

dena de fuertes eslabones, aprisiona nuestra voluntad y destruye nuestra energía. Precisamente el mal no está en que se diga, el mal está en que cuanto se diga es cierto. Hase pasado años y más años contemplando los pasos de gigante de este maldito sino que nos arrastra hacia una segura ruina y no se ha hecho nada ó casi nada para evitarlo.

De tanto en tanto allá en el horizonte ha resonado enérgico y estridente un grito salvador, y nosotros, nuestra raza que lleva ya en sus facciones signos de idiotismo é imbecilidad, ha permanecido impasible, como si nada le importara ya ni su propia existencia.

Los poderosos arguyen que la responsabilidad de ello cae sobre los humildes y estos con idéntica razón dan la culpa á aquellos. Unos y otros han vivido en equivoco constante y no es precisamente ahora el momento propicio para depurar responsabilidades.

Por causa de nuestro carácter somos refractarios á todas las reversiones, en una palabra nos resignamos demasiado pronto a las consecuencias de las acciones equivocadas, pero en este caso concreto quizá sea esto un bien.

Para que perder en discusiones estériles el tiempo que mejor emplearíamos en el comienzo de la obra reconstructiva que todos, absolutamente todos, anhelamos. La terapéutica puede obrar ya sobre nosotros puesto que el diagnóstico no ofrece duda de ninguna clase.

Sociólogos eminentes, actuando de doctores han dicho no solo cual era la enfermedad que corroe el alma colectiva de nuestro pueblo sino también que remedio precisaba aplicarla y nosotros empedernidos, señadores, alejados siempre de la realidad, hemos creído conveniente no hacerles ningún caso.

Y mientras tanto esta horrible anemia, consumiendo todos los glóbulos rojos de nuestra sangre, ya demasiado empobrecida, va realizando su nefasta obra, acabando su misión, solo cuando una multitud de aves carnívoras se cernirán revoloteando ufanas sobre el cadáver de la raza.

Espanta la magnitud del problema, hasta tal punto que, muchos han dado en decir que no puede hallarsele viable solución.

Porqué no? Fijaos en ose inmenso caudal de energía, aun no despierta, que posee la enorme masa del proletariado español, y decidme, ¿no es él quien puede efectuar el milagro?

Ah! el día que con un enérgico

gesto se decida á sacudir el yugo de este sueño que parece suministrado por hipnótica fuerza, habrá dado el primer paso en el camino de un hermoso resurgir.

ARTURO SALSIA.

Mayo 1912.

Pro cultura

No habéis, acaso, oído hablar una y mil veces de nuestro deplorable estado de cultura? No habéis visto al pobre clamando á porfía para que se enseñara á sus hijos; no conocéis todos una obra de caridad (de justicia digo yo) que nos excita á enseñar al ignorante? No os habéis avergonzado al leer estadísticas que vocan claramente el estado de educación de nuestra patria, tan pobre en glorias, como rica en desastres?

Si; como yo conocéis este problema y mejor que yo, tal vez, habéis estudiado sus causas; pero aun así, permitidme que insista en él, puesto que su gran trascendencia, bien reclama artículos continuados y mejor aún que artículos, obras serenas y soluciones justas.

Quién tiene la culpa de todo? Quién es responsable de la vergüenza que sobre el pueblo español pesa, cuando de civilización y cultura se habla? Quién?

Por una parte la superstición tan defendida por los que de ella viven, y por otra, la imperdonable maldad de gobiernos que se han sucedido y que sólo han procurado repartir el dinero que el pueblo pagaba, para significarse, entre una caterva de amigos y parientes que, cual moscas á un panal, han acudido á los ministerios á recibir de manos del favoritismo, el sueldo ó empleo para el que eran ineptos. sueldo y empleo que la justicia debía negarles, y sueldo que jamás hubieran conseguido por méritos de laboriosa moralidad.

Los obreros de todas clases; los comerciantes; los industriales, todos un poco, han contribuido, unos con su indiferencia, otros con la ignorancia á que estaban condenados, á que continuáramos por los derroteros de la perdición; pero mientras los primeros eran engañados por falsos redentores, los segundos eran explotados merced á su espíritu decaído y á su inteligencia inculca.

De este estado de cosas, ha surgido la inmoralidad y luego los provocadores de la misma, han querido exterminarla con la fuerza que, sin ser suya, tenían. Ya no era posible acabar con esa inmoralidad dueña de casi todos los destinos y que tan profusamente se había extendido, que llegaba ya, como en nuestros días, á constituir una tela que nos envuelve y ahoga.

Los culpables de ella se desesperan y los responsables de sus consecuencias claman al cielo para que acabe el escándalo general que domina; pero sus gritos se pierden, porque el mal, precisamente, estriba en torpes preocupaciones que sembraron en hábitos que fomentaron, y para exterminarlo, queda tan sólo la esperanza que nos brindan caminos nuevos.

Ellos, que han gastado la riqueza del pueblo; ellos, que han malversado sus fondos; ellos que han burlado con ironía los ruegos del trabajador, dicen que desean acabar el bochorno que les afrenta. Cómo! Continuando aventuras, prosiguiendo descabelladas empresas, abusando de la débil energía del pueblo, despreciando los principios de amorosa justicia.

La miseria está á la orden del día; los trabajadores emigran; las fami-

lias lloran, y mientras tanto la inmoralidad subsiste, y no puede acabar, porque como dijo Campoamor, la inmoralidad es compañera inseparable de la miseria y cuando la miseria está muy extendida, la inmoralidad es general.

Qué se hace para acabar con la miseria?... Pues sino se hace nada, las consecuencias son evidentes. Se me dirá tal vez que mis afirmaciones no son oportunas; tal vez no, pero no podrá negarse, la veracidad de las mismas.

Nosotros, los jóvenes, sabemos ser tercios en las cuestiones que son de vida para todos, y esa terquedad, debemos hacerla tan intensa, que no podemos descansar hasta haber acabado con el chasco de actos inmundos que matan iniciativas, que arruinan pueblos que pierden honores y que aíslan naciones; luchando continuamente contra los que se han empeñado en hacer de nuestra patria, una legión de esclavos, un país misero, un pueblo inmoral. cumplimos con nuestro deber.

J. ALBERTO SOLSONA.

Desde Tàrrega

Tomad ejemplo

De poco tiempo acá, van conociéndose en esta ciudad, los resultados perentorios que nuestros compañeros de Lérida, nos ofrecen, trabajando incesantemente por la reivindicación de la clase y para la conservación de la ley del Descanso Dominical, tan rudamente atacada por todo patrono y tan incumplida en esta población á causa de la frescura del Sr. Alcalde D. José Tarragona.

Justo es nuestro castigo, si nuestro deber nos obliga ir todos á la una, para demostrar aun nuestra virilidad, obramos vice-versa, damos lugar á que la fiera patronal se envalentone y burlándose de nosotros, nos achique bajo sus dominantes plantas, sin esforzarnos á dar un solo grito, ni defendernos, por temor de quedarnos de patitas en la calle.

Compañeros, hora es de pensar lo que debe hacerse, hora es de que en esta ciudad la unión sea un hecho. Que somos pocos?

No importa, con veinte individuos puede formarse una colectividad capaz de volver locos á nuestros explotadores, á esos que tanto interés tienen en que no nos asociemos, y en caso contrario y con objeto de evitar trabajos, podemos pasar á engrosar las filas de la única sociedad de Dependientes existente en esta provincia y domiciliada en la capital. Haciendo esto ó lo que mas arriba indicó, tenemos fuerza moral y material, tenemos unión, tenemos periódico órgano nuestro, donde desde estas columnas podemos denunciar infractores, esclarecer misterios y exponer nuestras opiniones; propaguémosle pues, llevemos á la práctica cada cual cuantas más suscripciones pueda, visto ya el infimo precio de la suscripción.

Hemos de ser agradeidos, á mi me consta que hay alguno, (cuyo nombre me reservo) que ha escrito determinadas veces al presidente de la sociedad de Dependientes de Lérida, rogándole que interviniera como cosa suya, en la incumplida ley del Descanso Dominical, dándonos siempre su cooperación.

Tomad ejemplo, imitemos á nuestros compañeros asociados, escuchad con atención mis consejos y vereis aliviar rápidamente nuestra actual situación.

WOLNEY.

Tàrrega Mayo 1912.

La Asamblea del Noguera-Pallaresa

El domingo día 19 del presente, tuvo lugar en el teatro de los Campos Eliseos la anunciada Asamblea internacional del ferro-carril de Lérida á Saint-Girons por el Noguera-Pallaresa.

Nuestro coliseo de verano, viose lleno hasta los topes, siendo difícil dar acceso al local. El acto resultaba muy imponente; el teatro estaba adornado con banderas españolas, francesas y catalanas, y los palcos y balustradas de platea y galería, se hallaban también engalanadas con infinidad de flores y follaje natural.

Tomaron parte á la misma todas las entidades político-económicas de Cataluña, del Ariège y Alto Garona de Francia.

Abierta la sesión por el presidente D. José Gil Doria, hicieron uso de la palabra los señores don José Sol Torrents, por la Cámara de Comercio de esta ciudad, D. José Estadella, por los ayuntamientos de esta provincia; Mr. Souquet, por el Departamento del Ariège; D. Felix Escalas, por la Cámara de Comercio de Barcelona; Mr. Dourban por los Diputados, Senadores y Ayuntamientos interesados franceses; don Francisco Puig y Alfonso, por la Liga de Atracción de forasteros de Barcelona y por el Fomento del Trabajo Nacional; D. José Mir y Miró, por el ayuntamiento de Barcelona y por los del resto de su provincia; D. Antonio Agelet, por el Ayuntamiento de Lérida; Don Francisco Bartrina, por la Diputación Provincial de Barcelona; D. Isidro Rius, por la de Gerona; D. Antonio Estivill, por la de Tarragona; Excmo. Sr. Conde de Begnau, por el municipio de Tolosa; D. José Agelet, comisario regio de Fomento, en nombre de su padre, el Excmo. Sr. Conde de Vinatesa; Mr. Beyne, por el municipio de Saint-Girons; el senador por esta provincia D. Emilio Junoy y los Diputados á Cortes por Lérida y Sort Sres. D. Juan Moles y Emilio Riú.

Hecho el resumen de los fogosos y enérgicos discursos pronunciados por los oradores, por el presidente de la Comisión Provincial D. Pedro Lasala, se leyeron las conclusiones, que quedaron aprobadas en el acto por la numerosa concurrencia, saliendo todos en manifestación á entregarlas al Sr. Gobernador Civil.

Nuestra más entusiasta adhesión y hacemos fervientes votos, para que la mencionada línea pronto sea un hecho, visto el verdadero interés que representa para esta provincia.

LAS CONCLUSIONES

1.^a Pedir al Gobierno que en cumplimiento del convenio de internacional, presente inmediatamente un proyecto de Ley que garantice la construcción del ferro-carril por el Noguera-Pallaresa, dentro del plazo establecido en dicho convenio.

2.^a Que por dar mayor eficacia al cumplimiento del convenio, pida el Gobierno á las cortes los recursos necesarios para construir y poner en estado de explotación el trayecto de Lérida á Camarasa, dentro del actual ejercicio.

3.^a Cooperando esta Asamblea á la acción que vienen desarrollando las comarcas de Ariège y Alto Garona, en pro de la construcción de este ferrocarril cerca de su Gobierno, acuerda concurrir, con nutrida representación, á los actos analogos que se celebren en dichas regiones, para acelerar el cumplimiento del convenio internacional.

4.^a En el caso de que el Gobierno no autorice ó haga suyos los proyectos de ley que se han de someter á la sanción de las Cortes, á que se refieren las anteriores conclusiones, las representaciones parlamentarias de la provincia se considerarán fracasadas en su misión, y convocará á una asamblea magna á todas las fuerzas vivas de Cataluña, para dar cuenta de sus gestiones y declinar sus poderes.

5.^a y última. Los representantes en Cortes, cumpliendo el mandato imperativo de la Asamblea, se trasladarán á Madrid inmediatamente con objeto de formular los proyectos de ley necesarios para la ejecución de las anteriores conclusiones.

Crónica social

A los aprendices de Comercio

A vosotros, principiantes en este triste oficio ó carrera de penas y miserias, á vosotros, dependientes y jefes del aventr á vosotros jovencitos irrexpertos salidos del seno de vuestras familias, á vosotros, desconocedores de la vida comercial, tengo la satisfacción de dedicaros esta crónica, para que recapaciteis bien en el laberinto en que os habéis metido.

Al decir eso, no quiero demostraros que el comercio sea un inconveniente, ni creais lo haga por envidia, al contrario, pero si para que antes repaseis vuestras condiciones, porque no todos servimos para estar detrás de un mostrador.

El comercio en verdad, tiene sus glorias, pero tambien tiene sus desdichas. — ¡Muchos jimen y se arrepienten del no haber escogido otro oficio! Hasta los cinco ó seis años de su ingreso, no se han apercebido de que no sirven para el, siendo ya demasiado tarde para dedicarse en otros trabajos; estos son los más dignos de lástima, la sociedad les desprecia, pasan la vida aburrada, hasta que llegan á cansarse y entonces su destino es el cuartel ó la carcel; hay otros en cambio, que debido á su comportamiento y talento, conquistan sitios elevados dentro de las casas comerciales y aun más, llegan há hacerse dueños de establecimientos de gran importancia.

Al entrar en el comercio, pocas son las condiciones que se os exigen; siendo las principales, que sepais leer y escribir aunque no más que correctamente, y tener probada ó descender de familia honrada.

Ahora bien, para ser un buen aprendiz digno de el mismo, es necesario tener entre otras, las siguientes condiciones: ser trabajador, humilde, amable, reservado y obediente tanto para con sus jefes como para dependientes y aprendices, y no hay duda que el que reuna estas cualidades, grangeará el aprecio de sus superiores y será hombre de provecho.

Educaos pues, aprovechad el tiempo ahora que sois jóvenes, y vereis realizadas vuestras aspiraciones, luchadores infalibles de mañana.

Saile Ylotnom.

El 1.º de Mayo en Reus

En ésta ciudad se celebró la fiesta del trabajo con más entusiasmo que nunca. Cada año la manifestación crece, cada año es más numerosa la concurrencia.

La fiesta fué general. Los comer-

cios cerrados, las fábricas paradas, toda la actividad de un pueblo hizo un compás de espera por la voluntad de los trabajadores. En pocas poblaciones celebran la fiesta, con tanto esplendor. Y es que en Reus, la organización obrera es fuerte, consciente, y en todos los conflictos que sostiene con el capital, adopta una táctica acertada, inteligente que le lleva de victoria en victoria. Y esto contribuye mucho a convencer a los indiferentes de la necesidad que tienen de luchar contra su enemigo común: la burguesía. Por esto cada año es mayor el número de soldados en el gran ejército proletario.

Por la mañana se celebró, la manifestación obrera que recorrió las principales calles de la Ciudad, bajo un sol esplendoroso y un cielo azul, sereno. Era un acto imponente, calculándose contribuyeron unos cuatro mil manifestantes.

La nota simpática de la fiesta la dieron las mujeres de el «Arte Fabril» que, conscientes de su misión quieren luchar al lado de sus hermanos para transformar esta sociedad estúpida por el reinado de la paz y del amor. En medio de la manifestación, con sus rostros hermosos y labios sonrientes, con el suave palpitante de sus pechos, parecía que llevaban toda la savia fecunda del mes de Mayo, y que de sus cuerpos había de nacer la redención de la Humanidad.

Luego, en el «Teatro Circo» se celebró el mitin, en el que hablaron un delegado de cada Sociedad Obrera, explicando la significación del 1.º de Mayo, fiesta de amor entre los oprimidos. El local estaba atestado y reinó grande entusiasmo.

Se aprobaron las conclusiones y luego en manifestación fueron llevadas a la Alcaldía para que las elevara al Gobierno.

En resumen, fué una fiesta hermosa, y un triunfo del pueblo trabajador.

BAIGES.

Todo el obrero que no lucha por el mejoramiento de su clase, ingresando en la Sociedad de su oficio, propagando el societarismo, luchando, en suma, por su definitiva emancipación, no es digno de ser estimado por sus compañeros.

El congreso de Sevilla

Por habérsenos extraviado unas cuartillas, no hablamos con anticipación, del VI Congreso Nacional de la dependencia española, que con extraordinario éxito se celebró en Sevilla a fines del mes próximo pasado.

Todas las regiones españolas, estuvieron en el representadas, llevando los compañeros delegados, la voz de los demás dependientes, confiando en ellos porque eran los designados a discutir, resolver y pedir nuestros deseos, nuestras aspiraciones y nuestras súplicas.

Lérida esta hermosa población, donde actualmente existe una floreciente Asociación de Dependientes, no se vió representada, ni tan solo adherida. En verdad, no creo encontrarnos en el apogeo para poder haber mandado un delegado cuando menos, pero ya que no pudo ser eso; nuestro deber era adherirnos como lo han hecho otras poblaciones de menos importancia; reconozco hemos dormido demasiado, siendo ya tarde al despertar, pero no tarde nunca lo es; si bien hemos cometido

un grave pecado, pedimos se nos absuelva y nos adherimos fervientemente, estando conformes con todo lo tratado, expuesto y discutido en dicho congreso, por nuestros infatigables y expertos defensores de la causa obrera mercantil.

Reciba pues el comité organizador, nuestros compañeros delegados asistentes al congreso y toda la prensa adherida, junto con la anterior adhesión, nuestra más entusiasta felicitación.

ELÍAS MONTOLÍ.



Habiendo presentado, nuestro entrañable amigo y compañero don Antonio Zamorano, la dimisión con carácter irrevocable de Administrador de este periódico, en junta de redacción se acordó admitírsela, nombrando al mismo tiempo para tal cargo, a nuestro compañero de redacción Elías Montolí, quien desde esta fecha se ha hecho cargo de la administración.

LA REDACCION.

¡Tambien tienen Corazón!

Cuento

A la simpática y distinguida señorita

A. MAS

(Continuación)

IV

Pasó algún tiempo, debido a lo mucho que engrandeció el pueblo, habían conseguido el título de ciudad; la compañía explotadora de la fábrica que anteriormente nos hemos ocupado, había montado algunas mas, trabajando en ellas infinidad de obreros.

En compensación a los buenos servicios que dicha compañía había recibido de Blas, fué nombrado para regentarlas. Los obreros le querían con delirio, la población en masa le tenía por su bienhechor, el fué quien con sus invulnerables trabajos, consiguió un pueblo fuerte, libre y ser visto por los demás, como se hacía acreedor.

Se hallaba casado, fruto de su matrimonio era un hermoso niño que contaba 5 años, siendo el encanto de la jovial pareja y de cuantos le llegaban a conocer, era un matrimonio modelo, vivían con toda felicidad, a él ya le conocemos, y de ella solo debo decir, que era un angel de candor, cariñosa, virtuosa y amante de su esposo.

Aunque adoraba a su muger, Estrella le servía de pesadilla, su recuerdo le atormentaba, no la olvidaba un solo momento, llevándola continuamente en

la mente, fué tanto lo que llegó a amarla, que no obstante los continuos engaños que de ella había recibido, continuaba siendo su preferida.

El sol de la libertad brillaba en toda aquella encontrada, sus doctrinas que por medio de propaganda iba fomentando, habían adquirido las evoluciones modernas, fundó sociedades políticas, artísticas y recreativas, no conocidas aun, por el abandono de que eran víctimas, el ambiente que se respiraba era libertino y del día, la riqueza iba cada día en aumento y el estado de cultura, digno del mayor elogio.

Encantábase Blas, contemplando su obra, tan diferente de toque en un principio creían, su esposa no sabía como demostrar el contento al ver que era su marido, el autor de tantas maravillas, y mucho más al oír los elogios que en todas partes se hacían de él.

La dicha, la alegría de los dos esposos, se incluía en su hijo, que le quedaban con delirio, en una palabra, estaban en el complemento de la felicidad.

**

Pomposamente y mucho antes que las celebraron su enlace Luis y María; durante su luna de miel todo fueron enananzas, visitaron el extranjero y las poblaciones más importantes de España.

ELÍAS MONTOLÍ.

(Continuará)

NOTICIAS

Ha sido pedida la mano de la bellísima y elegante Srta. Carmen Peiró y Ribas, para nuestro consocio y colaborador de este periódico, D. Antonio Paul Sarrate.

La boda se celebrará en la primera quincena de Julio.

Ha cesado en el cargo de Administrador de este periódico, nuestro buen amigo y compañero, D. Antonio Zamorano

Sentimos vivamente las causas que han obligado al incansable propagandista defensor de la clase, ha abandonar dicho cargo, acompañándole un voto de gracias por los innumerables trabajos realizados en esta Administración.

Ha contraído matrimonio en la importante villa de Aytona, nuestro particular y distinguido amigo D. Ramon Collé, dueño de la acreditada peluquería «Salón Europeo», con la simpática y agraciada señorita Carmen Senan.

Los nuevos contrayentes salieron para Barcelona y otras poblaciones a pasar luna de miel, cuya les deseamos sea interminable, dándoles al mismo tiempo nuestra más cordial enhorabuena.

La Asociación de dependientes de Comercio celebrará junta general ordinaria el próximo domingo día 2 de Junio.

Se suplica la asistencia.

El pasado domingo día 19, apesar de haberse terminado las ferias, los patronos tuvieron la desfachatez de abrir sus establecimientos, sin temor a ser molestados por los agentes de la autoridad, en la falta del incumplimiento de una ley, que ya saben ellos cual es.

Los dependientes también en dicho día, dieron una prueba de compañerismo, no acudiendo al trabajo, ninguno de los asociados.

Después de todo, el Alcalde... tan bueno.

Ha visitado nuestra redacción «El Magisterio Toledano», Revista pedagógica, que ve la luz en Toledo los días 5, 15 y 25 de cada mes.

Agradecemos la atención y establecemos gustosos el cambio.

Han pasado a engrosar nuestras filas, causando alta en la «Asociación de Dependientes Comercio» nuestros compañeros Sres. Miguel Marin y Alvaro Serrate, los cuales prestan sus servicios en las casas de los Sres. Aldavert é Hijo y Jaime Rovira respectivamente. Lo celebramos.

Hemos tenido el gusto de saludar, a nuestro amigo de Zaragoza D. José Lleyda, exsecretario que fué de esta «Asociación».

Sea bienvenido.

Se ha recibido en esta redacción un artículo literario de nuestro colaborador de Barcelona D. José Ortiga, el cual por sobra de original, reíframos para el próximo número.

Con mucha animación de forasteros, se han celebrado en esta ciudad las ferias y fiestas que en honor de S. Anastasio, se celebran todos los años del 10 al 16 de Mayo.

CONSULTORI
TORRES

MEDICINA GENERAL
— VIES URINARIES —

606

— PERXES DE BAIX —
CONSULTA DE 11 A 1

Gran Sombrerería de Francisco Costa

Ultima creación en su ramo.
Gran surtido en toda clase de Gorras y Sombreros.
Visitar esta antigua y acreditada casa que es el gran Chic Parisien de las Novedades.

PORTICOS BAJOS
y CALLE MAYOR.

Para conservar los vinos inalterables usad

AGROL

Elaboración y depósito general: J. Viladot Puig — Químico farmacéutico. Agramunt.
De venta al por mayor y detall Estrella de Oro, Mayor 50.

LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PIANOS MANUBRIOS

Primera y única casa en las provincias de Lérida y Huesca que puede servir toda clase de pianos á precios sin competencia.

Para oír siempre música moderna visitad esta casa, alquileres, ventas, reparaciones de todas clases y cambio de música á los cilindros.

JUAN GUARRÓ CABALLEROS, 66
 LERIDA

José Rabasa Fonser

Médico especialista en enfermedades de Garganta, Nariz y Oídos.
 Calle Mayor, 20, 2.º.—Lérida.



El Braguero "HERCULES,"

Inventado por

D. José Antonio Huguet



Madrid 2 Julio 1910
 Con Patente de Invención núm. 47.770 y privilegio por 20 años para España y sus posesiones.

El objeto de la presente invención es un nuevo sistema de «braguero» para herniados, particularmente los que padecen «hernia baja», para curar y contener, la cual no se había encontrado hasta el presente medio alguno «El braguero HERCULES de cuya eficacia puedo responder, por haberlo experimentado en diversos casos y siempre con buen éxito.

En el mismo taller se construyen «bragueros» especiales, tanto para niños como para niñas al acabar de haber nacido é igualmente para personas mayores. Todos se hacen á la medida de cada cual y á la necesidad del herniado, pues no basta la compra de un buen «braguero» pues hay algunos que lo tienen que abandonar por no poderlo sufrir el paciente y es debido á que tal «braguero» no estaba hecho á la medida ni á la necesidad del herniado. Así es que la compra no les aprovecha.

Las personas que se hallen afectadas de tal dolencia y no han podido encontrar el remedio en ninguna parte lo han encontrado en casa del Sr. Huguet y ellos mismos lo acreditan diciendo que el «braguero» que les ha hecho el señor Huguet es para sostener la hernia por antigua y rebelde que sea.

Más de mil personas de ambos sexos desde recién nacidas hasta los 20 años han quedado radicalmente curadas con el uso de los aparatos de esta casa. Podemos probarlo para que se vea, que no es farsa como supone injuriosamente, quien no puede ofrecer un hecho semejante.

Obras son amores y no buenas razones.
 En esta casa encontrarán fajas ventrales y cinturones de goma para el ombligo ECONOMIA Y SOLIDEZ. ¡Ojo! No comprar sin antes visitar esta casa que garantiza los buenos resultados de todos sus aparatos. Frente del Puente.—Entrada por la Plaza de la Constitución, 24, entr.º, 2.ª puerta.—LERIDA.

CORSETERIA "LA BARCELONESA,"

DE ISIDRO RODAMILANS

Especialidad en corsés á medida y fajas ventrales para señoras delicadas. San 3 Antonio.—LÉIRDA

Ferretería, Bateria de Cocina, Vidrios y Metales

ESPECIALIDAD EN Estufas, Chubeechys, Braseros, Calorificos, Máquinas de picar y embullir carne

José Almacellas, Plaza de la Pachería, 3

Eduart Andreu

SASTRE

Major, 36, pral.

baistradas de platea y galeria, se habian también engalanadas con infinidad de flores y follage natural.

Tomaron parte á la misma todas las entidades político-económicas de Cataluña, del Ariego y Alto Garona de Francia.

Abierta la sesión por el presidente D. José Gil Doria, hicieron uso de la palabra los señores don José Sol Torrents, por la Cámara de Comercio de esta ciudad, D. José Estadella, por los ayuntamientos de esta provincia; Mr. Souquet, por el Departamento del Ariego; D. Felix Escalas, por la Cámara de Comercio de Barcelona; Mr. Dourban por los Diputados, Senadores y Ayuntamientos interesados franceses; don Francisco Puig y Alfonso, por la Liga de Atracción de forasteros de Barcelona y por el Fomento del Trabajo Nacional; D. José Mir y Miró, por el ayuntamiento de Barcelona y por los del resto de su provincia: D. Antonio Arlet

cen de Muebles

no Jové

modas, sillas de todas clases, camas toreros y salones completos, de todos los

— Despacho: Pescadería, 3, (a Trinidad).

LA CARVECHERIA

EL BAR TORINO

Este creditado local á cargo de FLORENCIO ASTELL ofrece condiciones cómodas donde se sirven las más esquisitas bebidas confan-

do con las areditadas **SODAS, VERMOHUT etc. etc.**

Candido Clua

Corredor de Comercio colegiado. — Lérida

Despacho: Banco de España y Rambla de Fernando, 16, 2.º 1.º. Gestiona é interviene en operaciones, Sindicatos agrícolas, de descuento, préstamos, negociación de letras. Compra y venta de valores, etc., etc. Asegurador DELEGADO del Banco vitalicio de España Seguros. Vida y de la Compañía «ZURICH». Seguros Accidentes.

Salustia Estadella

Metje-Dentista

Unic á la capital

Plassa de la Constitució, 24 pral.

D. R. Montull

Cirujia Dentista

Lo mes antich de Lleyda Plassa de la Constitució LLEYDA